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前言
李国庆: 目标需要执着的坚持

他从北大走来,他代表了一个时代的北大精神。他成立了

最早的图书公司,却亏损得身无分文,火车上 9本书换了两个

盒饭。

他个性洒脱,侠骨丹心,他与俞渝的结合成就了中国最大

的图书网络商城。

面对巨额收购诱惑,他无动于衷。 一个规模庞大的网站,

一个"中国的亚马逊"面对连年不盈利的压力,他死守底线,苦

苦支撑,他高瞻远瞩,用战略眼光征服了一个个投资者。

当当是他的儿子,是他的非卖品。
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第一章
正文:

当当之父: 李国庆

[波士挡案]

插漫画图

李国庆 当当网联合总裁

1964年 出生于北京。

1983 年以高考第一名的成绩考入北京大学社会学系

1987年进入国务院发展研究中心和中共中央书记处农村政

策研究室工作 1993年创办北京科文经贸总公司担任总经理

1999年李国庆和妻子俞渝共同创办当当网任联合总裁九年

来当当网先后 3次获得数家投资机构的风险投资，如今已成

长为拥有 4000万注册用户，近百万种商品的中国最大的网

上商城。

[波士印象]

李国庆与俞渝是命中注定的夫妻,为了当当而结合,因为

结合而有了当当,当当已经是他们家庭的一部分,与他们的生

活密不可分。当当网在他们的运营下逐渐崛起,现在这个中国

最大的图书网络商城已经渗透到每个读者的意识里,当当网

凭借自己低价折扣和送货的速度,迅速使当当的口碑在读者

之间广泛传播。

当当规模庞大,历经三次融资,然而当当目前依然在苦苦

支撑。当当的目的是要改变国人的购书方式,目标远大,李国

庆要把当当像孩子一样养大,绝对不能卖。面对高价收购,李



5

国庆监守底线,死死抓住控股权。

“要么闭上你的臭嘴，要不就拿走你的臭钱”。

虽然可口可乐收购汇源的计划戛然而止，但汇源老总朱

新礼的一句话却让人印象深刻，“企业要当儿子养，当猪卖”。

在套现吸引的面前，企业创始的人们分出了两股趋势，卖或

者不卖，而对李国庆来说，当当网就是他的非卖品。

当当网运营至今，总共经历了三轮融资。李国庆坦言，

如果没有这些资金，他可能撑不到今天，不过更重要的是“我

的股份没有因为这样而被过分稀释，这是最了不起的”。在

卓越网被归入亚马逊的版图前，这个美国最大在线购物网店

曾以 1.5亿美元热烈“追求”过当当，但 70%以上绝对控股

的要求让李国庆无法接受，所以联姻计划才在 2004年无果

收场。只接受策略性投资，不欢迎来势汹汹的收购者，在这

个原则性问题上，身为当当网联合总裁的李国庆一直坚守着

底线。

“对方股份一多，董事会发言权一大，肯定就会指手画

脚，这很麻烦的。现在我要是急了，开董事会的时候都会拍

桌而起，说‘不伺候你们了，跟你们说这些废话干什么，你

们也不懂，反正就按我说的办’。”在李国庆看来，投钱的

未必就是大爷，更重要的还是动机的好坏之分。

2004年 2月 26日，当当网宣布接受来自美国老虎基金

的 1100万美元投资，但那位财主股东却始终没能进入当当

的董事会。“他是投了好多钱，但我不能让他进董事会，因

为同时他还投了我的竞争对手。对冲基金就是这玩法，我不

试读结束：需要全本请在线购买： www.ertongbook.com
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拦着他，但他就是唯利是图的坏蛋，不是真的想把当当网做

大。”要知道老虎基金注资卓越网后，得到的可是两个董事

会席位。要么闭上你的臭嘴，要不就拿走你的臭钱。这句话

不像是出自商人之口，但李国庆却是个例外，他最在乎的不

是套现利益的最大化，而是一种“自娱自乐”。

在中国电子商务的这个平台上，当当与卓越之争堪称典

型，当卓越成为“卓越亚马逊”，李国庆却说美国人这是帮

了自己的忙。“跨国公司到中国来是折腾不起的。果然，一

个美国（亚马逊）副总裁就可以决定中国（卓越）的人选，

它搞不赢。所以，它来了以后是帮了我的忙，如果还是陈年

带着那帮人跟我打，我会很难受。本来它是我们 70%的销售

额，结果 2005年、2006年和 2007年就成了我们的 40%到

55%，我们的差距拉得更大。”

网上购物，运费是一片战场，也是当当与卓越明争暗斗

的角力舞台。从一开始的购物满 99元免运费，到后来的 30

元，乃至现在的全场免运费（卓越目前是购物满 49元免运

费），既然双方在这环节上大做文章，那当当的优势又何在

呢？“我们图书的整体价格比它低得多。为什么能低？第一，

我们批量大，进货成本比它低；第二，我们的运营费用就比

它低，像我们两口子才用一辆车。”

当当网是非卖品，这是李国庆的一个愿望。“我永远不

会签这个字（把当当）卖给跨国公司，但如果有一天，我太

太跟其他董事一起投票决定要卖，那我也必须服从决定。”

把当当网一直当儿子养下去，看来这就是李国庆不急着公司
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上市的一大原因。

俞渝 生活和事业的另一个半圆

联合总裁的头衔听着新鲜，而当当网就有这么两位 ，

李国庆和他的妻子俞渝。李国庆负责公司内部管理，而俞渝

则主管资本市场和对外形象，可谓男主内女主外。那么，这

家“夫妻老婆店”的缘起又在哪儿呢？

“我这个人很奇怪，28岁前打死也不想结婚，但一过了

30岁就决定要结婚了。”对于自己的另一半，李国庆当年可

是想得清楚。“我在脑子里规划了一下。想着如果回官场，

就要找个大官，给人家倒插门去；如果经商，那就要找个在

美国上过学的，又有工作经验的来当太太，这样我就能游刃

于中西方之间。”

1996年，李国庆有了一次美国之旅，一方面是参加好友

的毕业典礼，另一方面也想替自己的公司谋求机会。在纽约

的一次聚会上，李国庆邂逅了俞渝，当时后者已经在华尔街

创业成功，深谙投资规律。“震撼，只觉得自己不如她，她

真是一个才女，高高在上。她当时给我讲如何吸引企业投资

方面的问题，讲了五点，我还用纸记了下来，现在都还留着。”

李国庆对俞渝心生好感，但那会儿他可不敢高攀表白，

只是默默地回了北京。不过没过多久，俞渝因为出差到了北

京，于是相识的两人有了同城相见的机会，交往也有了进一

步的发展。“她说她命里是要辅佐一个人的，那个人就是我，

还说如果我想做孙中山，她就做宋庆龄。其实那时候两个人

都够傻的。”就像是做了一次精密的计算，两个喜欢单刀直
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入的人，从开始交往到结婚，居然只用了三个月的时间。

事实证明，当当网能发展到如今的规模，这两位联合总

裁的搭配可是功不可没。当李国庆的冲劲让董事们放心不下

时，俞渝就是他们之间的缓冲，总能精确地找到平衡点。李

国庆对俞渝的融资、谈判能力也一直十分佩服，就连他最在

意的“股份稀释”问题，每次也都是妻子与投资者斡旋，这

才有了他的自在。十年来，当当先后 3次获得数家投资机构

的风险投资，如今已成长为拥有 4000万注册用户、近百万

种商品的中国最大的网上商城。
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第二章
[波士面对面]

第一单元：北大才子笑傲江湖

志当存高远，一个不安分北大人创业征程主持人：其实

我看您的历史，你一直是前台的人物风口浪尖的。1983年的

时候是高考状元考入了北大社会学系，在校期间李国庆先生

担任了一个非常重要的职务叫做学生代表大会的会长，您的

权限是什么？

李国庆：就是接受学生对学校工作的提案，我们那个年

代大学都不让谈恋爱的，大学生规则 守则里面不让谈恋爱

的，就是晚上女生宿舍到 11点就关门，楼门就锁了，然后

就等着就得乞求那个看门的老大娘。所以有一次我就是连续

几个晚上，就是过了 11点看门口，我发现都是，确实一对

一对的，有的就主动地男生去求那个老大娘给他女朋友开开

这个楼门，有的俩人还站在树下互相卿卿我我谈着恋爱。然

后我去开始也是乞求她们（老大娘），头两个晚上到第三个

晚上，我看每次老这样不是办法，我就说了，今天，我说要

求老大娘在保卫部长王部长没来之前，我是学生代表大会会

长你必须把门打开，从此不许锁还不开，说我不知道什么叫

常代会（学生代表大会）会长，你跟我说不着，她还不开。

我说不开，我就发表演说 ，我说今天就要组织同学砸烂你

这个封建牢笼，这个封建的枷锁必须砸烂，我可不是光口头

（说），我就上去就把这个锁，好锁确实经不住三鞋底子，

我就刚拍了两鞋底子这锁就开了。
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主持人：这就是北大。来来来来，我们听听观察员的。

王志东，同一年代啊。就那个年代你们都在干嘛？

观察员：那个是他们谈恋爱的时候，我是泡机房。

主持人：不，他不是恋爱那时候。

李国庆：我没谈恋爱。

主持人：他早期没谈恋爱。

李国庆：我为了证明自己这些行动，比如为谈恋爱的同

学们呼吁这楼里得安电话，包括我说要发放避孕套。

主持人：1986年。真是好先进。

李国庆：对，当然我有掩护身份了，我发放避孕套，外

面都用北京高等教育思想政治工作研究会的信封，就不像是

发放避孕套的，那个时候我洁身自好，我为此就不敢谈恋爱，

就怕人家说你看你这个落后分子，为落后分子代言。我那时

为了证明自己，我过马路要是找不着人行横道我就不过了，

找不着这个痰盂我就不吐这痰，咽下去。

主持人：不容易。全忙这些事去了，你那个时候在谈吧？

观察员：没谈没谈。

主持人：您保护了王志东。

观察员：对对。

主持人：您那时候包分配吗？去的是国务院农村政策研

究室。

李国庆：是包分配的。

主持人：是您的理想单位吗？

李国庆：非常是。我们大三开始就议论说今后做什么职
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业还可以选择，但是我们那时候想的跟理科生不一样，跟学

理科的不一样，我们那会就议论毕业以后，如何投身改革洪

流，怎么洪流，怎么去指点江山，只有到政策研究室，到智

囊团，又能过这个瘾，我就想去这个地，所以那时候我就到

了中央书记处农村政策研究室。那我走到哪，我去云南出差，

交通堵塞互相叉着在那打架，司机互不相让。我掏出这个工

作证，马上让开。

主持人：牛。您这份工作从 1987年开始，干了多久？

李国庆：干到 1993年，1992年底。

主持人：那怎么想到就下海了呢？

李国庆：节奏太慢。他们中午还要睡午觉，我说你们这

都什么人，中午还要睡午觉，我跟他们格格不入，然后论资

排辈，这些处长局长们比我年龄就大个 10岁 8岁，跟他们

混，混到什么时候才能有出头之日，才能够指点江山呢？下

海的话，又怕原来书记处同志们看不起，坐着个微型面包车，

人家一聚会在中南海，你说一个微型面包车开到中南海，人

家说李国庆你怎么这样啊？吓得我都趴下，进去再把头露出

来。

李国庆：但名字咱们得起个好名字，那么起一个什么名

字呢？我想咱们得做成一个集团叫科技科学文化经济贸易

全得有，叫科文经贸总公司，还得有个总字。

主持人：这个理想可大发了。我们三位观察员，来，王

志东，你点评一下。是不是你们北大文科生都这样。

观察员：这个的确是很像北大出来的一种风格。

试读结束：需要全本请在线购买： www.ertongbook.com
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主持人：你当年创业，你会做这样科文经贸，就是恨不

得整个世界都在你脚下，你不会干这样的事吧？

观察员：我那时候也想办这个公司，后来没办法，你再

注册的话呢，我是 1992年成立的公司叫北京市海淀区新天

地综合技术研究所。

主持人：你看人家多顺啊。

李国庆：我找的关系，要凭注册资金和实力，根本也只

能叫北京市海淀区新天地聂元街道对吧？但我找了人我说

不行，把前面都给我抹了，就得叫北京市。

主持人：您那个经贸科文，科文经贸总公司当年做什么

买卖?

李国庆：没什么买卖，皮包公司。没什么买卖，不知道

做什么买卖。先成立了科技文化经济贸易。

主持人：好几个部委都在您公司里了。

最艰难的时候 9本书换了两个盒饭

主持人：就那个时候您还卖过书是吧？倒过书？

李国庆：支撑我们的不就是编点刊，编点书吗？我们那

时候就是文人，就会写书，编书，从挣稿费到挣点编辑费，

当然有的人还说我们是文化掮客，挣点主编费，然后我们又

不甘心，我们说以前给（让）出版社都赚了大钱了，我们这

次编委会决定我们要自己经营，出版社拿小头我们拿大头。

办这个编委会做第一件事说咱们这套书 9本，咱们看看卖多

少能挣两辆奔驰的钱，我们就拿计算器倒算账。毛利率，有

了。进销差价，有了。一算，说要每种都要卖 10万册，当
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时一辆奔驰 320是 32万，就能赚 64万，这也很容易。

李国庆：结果我这个书，我们这个心灵鸡汤励志第一本

书叫《乘 9路车去天堂》，励志。在武汉一炮没打响，因为

在武汉呢，武汉市有个 9路公共汽车终点站是他们的火葬场。

主持人：您这个不是编的吧？

李国庆：就不订了，就是他后面就不要了，我去上海书

城我都挨个游说一遍，就这样我回去以后连回去的路费都，

就是买了火车票回去，买不起卧铺了，硬座回去。我想就没

钱买这个盒饭，没钱买盒饭我想就忍了，但实在太饿了，当

时就没提速，从上海回北京也要 17个小时。

主持人：没错。

李国庆：实在太饿怎么办？我只有这 9本一套样书了，

我跟这个卖饭的说，我说我这 9本书都送你了，你给我两个

盒饭。

主持人：成了吗？

李国庆：成了。

李国庆：这个人很奇怪我 28岁之前，打死我也不想结

婚，30岁之前我都没想结婚，怎么一过 30我就决定要结婚

了。所以，那么我就想我该找什么样的人，我是脑子里计划

了一下，规划，人生规划一下。我说我今后的事业回官场，

回不去了，学者我耐不住寂寞，那么我想 我要在结合部发

挥作用，我该找一个什么样的太太呢？我就想了，如果要当

官最好找个大官 给人家倒插门。但要做商人我一定要找一

个在美国上过学，有过工作经验的当我的太太？这样我能够
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游刃于中西方之间我才有点优势。

观察员：对俞渝第一印象是什么样的？在第一次见面的

时候，感觉第一印象什么样？

李国庆：高高在上，牛哄哄。也不知道这人到底水深水

浅，真有什么本事吗？不知道。我都不知道她那个职业是什

么？

主持人：就那个时候，那种状态，你敢看上俞渝吗？看

上了敢向她表达吗？

李国庆：根本没想过，那个时候人家国外那种，我们没

有资格去跟人家示爱，能把一个人从纽约勾回来这是不可能

的，没这个自信。

主持人：她跟你挑明了吗？

李国庆：她（说）告诉你，你错了，李国庆，你有吸引

力。她说我，钱都挣够了，我现金是比你多，我现在我就想

帮一个人，她说我命里是要辅佐一个人的，她告诉我，你就

是那个人。听得我很激动，我们就走出酒店就开始轧马路了，

她挎着我胳膊，她说如果你想做孙中山，我就做宋庆龄，其

实两人都够傻的。

李国庆：结果时间迅速就到了，就从 6月份，6月底就

到了 9月。结果她说，从墨西哥我们不是要回纽约吗？我说

对啊，10月份。她说那我们就去市议政厅领结婚证吧。我嗡

地一下，因为我还很传统，我说你说什么？我们就要结婚

了？这是俞渝最不爱听的，她说你老跟人家说，好像我逼婚

似的。我说真实感受，俞渝你在说什么我说我还没跟我爸妈
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说呢，这么大的事。我们当时在 1996年在大陆，在这种状

态，这么大事我扯一证回去给我妈看，我想都想不出来的事，

我说我还没跟我爸妈说呢，其实我真实想法不仅仅是没跟爸

妈说，我就是想了解她的过去，俞渝多狡猾呀，没让我了解。

观察员：先变成既成事实是吧。

李国庆：真的就去扯证了。

主持人：您有点被迫的感觉。我怎么听的这版本特委屈。

李国庆：今天不回去了。

二单元 商场传奇

融资之争-------与投资人的博弈

主持人：1999年 11月份的时候，当当网正式投入运营，

你三轮融资融下来每一轮都很顺利。

李国庆：是的。

主持人：而如果不是这些融资，其实你根本撑不到今天。

李国庆：完全可以这么说，如果没有三轮融资，这个融

资，我撑不到今天。更重要的是渝最了不起的是她能在融资

的时候，保持了我那个股份不过分被稀释这是最了不起的。

让我能一直很开心，因为她就说如果她不能做到这一点，她

就不能让我开心，我逐渐真成了一个打工的了，然后董事会

发言权一大不光是财富缩小，董事会这个指手画脚说李国庆

你不是那个人，我现在一急了开董事会就拍桌而起，我说不

伺候你们了，跟你们说这些废话干什么，你们也不懂就按我

说的办。

主持人：现在都这样，人家什么老虎基金，软银，IDG
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都这样，还是这样。

观察员：因为李国庆的这个性格，的确是他跟投资人也

好，包括跟内部也好还是保持那个刚刚说的北京爷们的这种

性格，但他有一点就是他跟俞渝，俞渝跟他有个很好的互补

性。所以他拍完桌子之后，俞渝过去擦屁股去。

李国庆：这点我跟俞渝一争起来，吵架的时候就说，到

底谁贡献大，她就说这个，我说人家董事人家股东能接纳我，

还是咱们最终这张业绩每年的财务报告，每季度财务报告，

是不是比去年同期增长了 100% ，这是硬约束。

观察员：我觉得你心中有一个大大的阴谋，这个投资者

要这么下去的话被你拴死了。第一，你可以永远做到不挣钱。

第二，你永远玩着这个企业，这是北京爷们的特点，遛着呢。

要是这样的话你心里头根本就没有上市的这个时间表，投资

者怎么跟你玩？

李国庆：我这人是态度上好像我绑架了他们，我根本不

撂他们。有一个投资人，美国人叫老虎基金，对冲基金坏着

呢，投了我们好多钱，他不能进董事会，我说你不能进董事

会，因为你还投了我竞争对手，没错。对冲基金就这玩法，

我说你愿意玩我也不拦着你，但是你很坏 ，你给我钱你也

是坏人，你就是唯利是图，你既不是想把当当网做大，也不

是支持李国庆，干一番惊天动地的事业，你就是唯利是图的

坏蛋，拒绝跟他单独谈话。

观察员：我再继续问。

李国庆：多少投资人追着他，给他捧着跟皇帝一样。



17

观察员：好，我再继续问，你现实当中。

李国庆：但是我每个月给的那张报表呢？

观察员：反正这个报表，你永远可以。

李国庆：这是不是给股东的贡献？

观察员：是贡献。但是离上市标准还缺一节。

李国庆：每次董事会以后，我们家都多一束花。我儿子

就问，这花是谁送的？我说是投资人送的。他们为什么送？

我说因为他给我钱，他们赚钱了。每次融资上一轮都赚钱了，

所以他们感谢我，你知道我儿子说什么？你给他们赚钱他感

谢，可是他们给你投资，你也要感谢他们。

主持人：对。

李国庆：如果他们不给你投资，你还得要找别人的钱，

所以表面是绑架，但是我给他们的最终结果是非常让他们满

意的，他们每次董事会完以后都为我鼓掌。

观察员：你不正面回答我，可以。我再追问一个问题。

你李国庆李总，你是愿意要底下有 10万人员工的队伍，然

后每个城市都有你的库房呢？还是说你手头愿意拿 10个亿

美金？你的心中要什么？

李国庆：每次董事会虽然最后为我们经营结果，给我鼓

掌，但是讨论问题的时候让我很郁闷，我都心生退意，尤其

跟俞渝讨论工作的时候，其实我觉得我们都已经过 40岁了，

我们并没想把这企业，北京话叫遛着，就玩着。好像自己就

挺风光，我们没有。真的萌生退意，到现在联合总裁我们就

有一辆车，公司就派一辆车，我几次跟她说，包括新浪那个
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